

Balance Político 2021-2024. Esquema

Introducción

- Un cuatrienio políticamente fructífero. La consolidación del carácter de alternativa de EH Bildu.
- EH Bildu “ha subido de categoría” en referencialidad, capacidad propositiva, perfil institucional, capacidad de influencia y en el plano organizativo.
- Con todo, nuestro pueblo no avanza en la medida en que lo exige el momento. No hemos traccionado suficientemente el proceso político.
- Es indispensable continuar acumulando fuerzas dentro del soberanismo de izquierdas y continuar apoyando un bloque histórico soberanista-transformador para que se puedan dar cambios estructurales. Tal y como queda señalado, hemos avanzado en esta vía.

Contextualización

- El fin de la pandemia coincidió con el inicio de la guerra de Ucrania. Un cuatrienio caracterizado por escenarios inestables y de gran velocidad.
- Las consecuencias de la guerra han empeorado aún más las condiciones de vida de la gente. Han condicionado también en cierta medida la actividad política y todo ello ha exigido adaptarse a ese ámbito.
- La ultraderecha, proclive a modelos autoritarios, ha aprovechado bien este escenario que ha dejado en evidencia los límites y las injusticias de la globalización capitalista, caracterizado por la inestabilidad, la incertidumbre y la precarización de las condiciones laborales y de vida de amplios sectores proletarios y populares.
- En el ámbito estatal, la clave principal de la crisis de Estado y de la polarización política continúa siendo el futuro del régimen del 78.
- La ocasión ha venido a su vez caracterizada por la pugna entre la “ventana de oportunidad” y el bloque reaccionario.
- En ese torbellino, emerge una izquierda independentista más fuerte y más consolidada en todos los ámbitos. Que ha sabido leer correctamente el contexto político y conectar con las preocupaciones de la ciudadanía. Siendo una de las claves para haber superado con éxito un largo ciclo electoral en este cuatrienio.

Balance Político

- Decisiones. Un modo de hacer las cosas.
 - » Un intento por alejarnos de los modelos convencionales con los que está catalogada la clase política.
 - » Más allá del tacticismo y de la jugada a corto plazo, el beneficio político se obtiene actuando con paciencia estratégica.
 - » Transparencia. Hacemos lo que decimos y decimos lo que hacemos.
 - » Ser alternativa de gobierno exige salirse de las zonas de confort. Elevar el perfil institucional-pragmático y liderar los debates.
 - » Las claves citadas, ese modo de hacer, han caracterizado una “marca” representativa de EH Bildu.
- Las bases de la estrategia y las líneas de trabajo.
 - » Un proyecto soberanista como el nuestro necesita una estrategia fuerte, que vaya más allá de la gestión de unos momentos y acontecimientos concretos. Establecimos las bases para un proyecto de país convergente con el pragmatismo político en la Ponencia Política acordada en el II Congreso. La estrategia política toma cuerpo mediante la profundización en cada una de ellas, aunque no hemos podido desarrollar todas al mismo nivel. La estrategia articulada en diez bases ha venido marcada por cuatro líneas de trabajo principales desde los Planes Políticos que perfilamos a partir del II Congreso.
 - » EH 2030. Merezi Duzun Herria
 - El recorrido efectuado desde EH 2030 MDH (Merezi Duzun Herria) al Modelo Vasco (Euskal Eredua). Una línea programática desarrollada sobre una ocasión histórica y con una narrativa relacionada con los retos actuales.
 - Una relación de interlocución abierta con diversos sectores. Una vía de acercamiento a diversos sectores.
 - Algo que nos ha ayudado a profundizar en nuestra condición de alternativa de gobierno.
 - En la misma lógica, en la misma lectura narrativa, con la narrativa y el programa que hemos mantenido en el tiempo.
 - » Penetración en todos los ámbitos sociales.
 - Se ha logrado una amplia dinámica de interlocución con amplios sectores sociales.
 - Es de destacar el acercamiento que ha tenido lugar con algunos sectores que nos resultaban algo lejanos hasta ahora.

- » Municipalismo comunitario.
 - Continuamos siendo la primera fuerza municipalista con mayor solidez. Una base sólida para el desarrollo del municipalismo comunitario.
 - Aunque en algunos municipios se han creado experiencias y dinámicas transformadoras, por el momento su alcance no coincide con la fuerza y el alcance institucional que tenemos.
 - Para desarrollar debidamente el municipalismo comunitario, es preciso fortalecer las estructuras en los municipios y realizar inversiones cualitativas.
 - Hemos avanzado de manera considerable en la estructuración de los pueblos: de todos modos, es mucho lo que aún queda por hacer.
- » Una construcción de país de molde confederal.
 - Debates que se mantienen abiertos en ritmos y fases diferentes en los tres ámbitos territoriales.
 - Hay que desarrollar una agenda programática entre la CAV y Nafarroa.
 - Se ha logrado estabilizar la colaboración con EH Bai, aunque queda mucho para la implementación total del acuerdo estratégico.
- » Simbiosis entre las instituciones y el impulso popular
 - Conexión total entre las reivindicaciones que han ido tomando fuerza en la agenda política y en nuestra actividad política. Especialmente en la agenda social.
 - Hemos mantenido una estrecha relación con movimientos y organizaciones de carácter plural, y nos hemos convertido en interlocutores de referencia en algunas reivindicaciones o luchas.
- » Movilización y polarización
 - Hemos añadido el plano movilizador a la habitual actividad político-institucional y la hemos estabilizado en la misma medida. El Aberri Eguna y las movilizaciones de noviembre son testigo de ello.
 - Sin embargo, no hemos desarrollado movilizaciones específicas relacionadas con reivindicaciones puntuales, más allá de algunas charlas ofrecidas a consecuencia de la subida del precio de la electricidad.
- » Articulación con Cataluña y las naciones sin estado
 - Durante los últimos 4 años hemos fortalecido la articulación con Cataluña y las naciones sin Estado, así como la actuación conjunta con las personas representantes de diferentes pueblos, tanto en el Estado español como en toda Europa. Esa colaboración ha tenido diferentes frutos, algunos públicos, como en el caso del caucus creado en el Parlamento Europeo o el grupo que formamos en el Senado español junto con ERC, y otros de carácter privados.

- En algunos casos las condiciones no han sido las mejores, pero EH Bildu ha hecho todo lo que estaba en su mano para impulsar la colaboración y la relación entre las naciones sin Estado europeas. Gracias a ese trabajo hemos fijado unas bases sólidas de cara a los próximos años, a fin de intercambiar experiencias entre las naciones sin Estado, definiendo vías para la retroalimentación de los procesos. Mantenemos relaciones abiertas con la gran mayoría de los partidos independentistas y soberanistas.
- » Diplomacia
 - En lo que respecta a la diplomacia, hemos incrementado y ampliado nuestras relaciones diplomáticas, tomando como base el trabajo realizado durante largos años. Los últimos años han sido muy complejos en lo que al escenario internacional se refiere y ha quedado de manifiesto la importancia de actuar en el futuro como país dentro del ámbito de la diplomacia.
- » Salto político
 - Hemos trabajado para lograr acuerdos con las fuerzas soberanistas del Estado y de Euskal Herria.
 - Hemos desarrollado una dinámica de interlocución múltiple.
 - Aunque no hemos logrado acuerdos previos entre organizaciones soberanistas-independentistas, actuando cada una por su lado, se ha hecho un intento por colocar en la agenda la cuestión nacional, utilizando términos similares para tratarla.
- » Recuperación nacional
 - Hemos dado un salto a nivel propositivo-pragmático. Hemos podido desarrollar una narrativa completa que ha venido a dar respuesta a la ocasión generada al abrigo del Modelo Vasco (Euskal Eredua).
 - Hemos propuesto “pactos de Estado”, puesto que los retos contemporáneos y la visión de nación así lo exigen. Se ha mostrado capacidad para liderar algunos debates, aunque haya habido que abandonar posiciones cómodas.
 - El trabajo programático ha consistido también en el modo de acercamiento a otros sectores, como por ejemplo al mundo de la empresa.
- » Construcción de la paz y convivencia
 - Fin de la política penitenciaria de dispersión.
 - Declaración del 18 de octubre. Prueba de la posición y de la voluntad de EH Bildu para avanzar en esta vía.
 - Muchas organizaciones siguen queriendo imponer un relato que todavía es discriminatorio, aireando a ETA para erosionar a EH Bildu.

» Soberanismo de izquierdas

- Hemos avanzado también en la vía de nuestra articulación como un Frente Amplio.
- Estabilización de la opción favorable a la movilización de masas. Aberri Eguna y movilización de noviembre.
- Se han puesto los medios para garantizar la transmisión política en la Estructura (personas liberadas, personas electas...).
- Se ha dado respuesta al largo ciclo electoral de manera exitosa. Primera fuerza municipalista, fuerza decisiva en el Parlamento de Navarra, en el Parlamento Vasco igualados a escaños con la primera fuerza, eurodiputado...
- EH Bildu ha sido la única fuerza que ha subido en todas las citas electorales. Subida y destacada implantación en ciudades y zonas urbanas.

EH Bildu CAV	2020 / 249.580 / 21 / %27,6	2024 / 343.609 / 27 / %32,4
EH Bildu Navarra	2019 / 50.631 / 7 / %14,6	2023 / 56.535 / 9 / %17,1
EH Bildu Cortes Españolas	2019 / 277.621 / 5	2023 / 335.129 / 6
EH Bildu Europa	2019 / 300.796 / *1	2024 / 276.000 / 1

*Diputado compartido con BNG.

• CAV

- » Este periodo ha venido determinado por la pugna por la hegemonía con el PNV. También se han frustrado diversos acuerdos y colaboraciones. El PNV ha preferido rechazar cualquier acuerdo de gran calado político con una EH Bildu que se ha ido fortaleciendo durante este tiempo.
- » Hemos aprovechado bien la percepción cada vez más extendida entre la sociedad de inercia y falta de ambición. Añadiendo a ello la inquietud reinante en algunos ámbitos en concreto (Osakidetza), amplios sectores han visto a EH Bildu como alternativa.

• Navarra Garaia

- » Hemos mantenido la vía política derivada de la misma que se tomó en la anterior legislatura, facilitando el gobierno del PSN mediante la abstención y ahondando en la estrategia de la brecha respecto a UPN.
- » A falta de ver cuál será la evolución definitiva, los síntomas de división y crisis de la derecha son evidentes.
- » Las correlaciones de fuerza de las nuevas legislaturas nos han colocado en una situación diferente, tanto en el Parlamento como en el Ayuntamiento de Iruñea. El hecho de haber conseguido la alcaldía tiene un tremendo significado político. Se debe valorar en el mismo sentido el que hayamos logrado la presidencia de los Ayuntamientos y Concejos de Navarra.
- » Primera fuerza municipalista en las elecciones municipales.
- » Está en marcha la ponencia en torno al Amejoramiento Foral de Navarra

- Estado
 - » En el Gobierno de Madrid, en la dicotomía existente entre el bloque reaccionario y “la ventana de oportunidad”, optamos por estabilizar la segunda. Tres ámbitos de trabajo principales: las consecuencias del conflicto, la agenda social y la cuestión nacional.
 - » En la primea legislatura, se dieron pasos importantes en los dos primeros. Cambio de naturaleza del denominado bloque de investidura en la segunda legislatura. Bloque más heterogéneo. Ha aumentado la inestabilidad de la legislatura, dificultando los acuerdos.
 - » La actuación en Madrid tiene un gran foco y lo hemos aprovechado bien. Eso exige reforzar más la actuación en la escala vasca, a fin de que no prevalezca el marco español.